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Mission

L’Institut des communications graphiques du  Québec 
est un centre intégré d’innovation et d’expertise de 
calibre mondial qui supporte de manière proactive 
l’industrie des communications graphiques, ses par-
tenaires et leurs employés dans leur évolution tech-
nologique et commerciale.

L’ICGQ est le Centre collégial de transfert de 
 technologie du

Partenaires financiers
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Couverture : Mohawk Via Satin I-Tone Bright White 100lb Couverture (Contenu recyclé postconsommation 30 %)

Intérieur : Mohawk Via Satin I-Tone Bright White 100lb Texte (Contenu recyclé postconsommation 30 %)

Impression numérique : iGen3 de Xerox
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Message  
du président

L’année 2009 – 2010 aura constitué tout un défi avec 
la fermeture de nombreuses usines et une légère 
 diminution de nos revenus.

L’ICGQ est maintenant en opération depuis quinze 
ans et a connu une croissance marquée pendant les 
5 premières années, puis les ventes ont stagné dans 
une fourchette entre 2,2 et 2,5 MM $. Mais cette 
stagnation cache une grande capacité d’adaptation 
puisque nos services ont beaucoup évolué pendant 
ce temps.

Malgré une situation financière précaire, l’ICGQ a 
toujours réussi à investir ou à recevoir des dons plus 
que tout autre CCTT. La rénovation complète de nos 
laboratoires et l’installation de l’iGEN3 en sont de 
bons exemples.

La fin du moratoire sur le remboursement de notre 
dette à long terme et certaines mises à jour néces-
saires dans notre parc d’équipement constitueront 
un défi majeur pour notre organisation. Le premier 
versement sur la dette est dû en juin 2011. Afin de 
s’y préparer, et pour pallier à la baisse du volume en 
formation, l’ICGQ a dû se résoudre à faire quelques 
mises à pied en fin d’année. Les économies de ces 
abolitions se répercuteront en 2010-2011.
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Mais cela ne sera pas suffisant. Aussi, nous devrons 
plus que jamais nous réinventer, continuer à renou-
veler nos approches, particulièrement en formation.  
Mais il est évident que des financements supplémen-
taires seront nécessaires. Les appuis de l’industrie, 
de nos gouverneurs ainsi que du Collège Ahuntsic 
seront plus que jamais nécessaires non seulement 
pour notre survie mais surtout pour nous permettre 
de remplir adéquatement notre mission de support à 
l’industrie.

J’aimerais souligner l’apport de nombreux fournis-
seurs de l’industrie à l’ICGQ. Cette aide continuera à 
être primordiale et nous devrons aussi mettre  encore 
plus d’efforts afin de bien collaborer avec ceux-ci.

J’aimerais aussi profiter de l’occasion pour remercier 
tous les membres du conseil d’administration pour 
leur dévouement, leur support et leurs combiens pré-
cieux conseils au cours de la dernière année.

Cam Gentile
Président
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Message du 
directeur général

Au cours des dernières années, la nature même de 
nos projets a évolué très rapidement. Techcom se voit 
confier davantage des mandats requérant des  bases 
scientifiques de plus en plus importantes.

Notre important projet de recherche sur la nano-
cristalline de cellulose a pris sa vitesse de croisière 
et nous a permis des avancées considérables dans ce 
secteur pour les prochaines années. Les prochains 
mois promettent d’être fort intéressants.

Même si le secteur de la formation a connu une très 
bonne année, la demande de formation technique 
traditionnelle a décliné de façon majeure au cours 
des dernières années.

Notre programme de séminaires semble être affecté 
particulièrement par la crise actuelle et aussi par des 
changements technologiques et structurels de notre 
industrie.

Par contre, notre programme de conférences n’a ja-
mais été aussi populaire. Plusieurs de nos conféren-
ces ont réuni plus de 100 participants et ont été une 
nouvelle source de revenus.
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Afin de nous permettre de mieux comprendre tous 
ces changements, une équipe de l’ICGQ, accom-
pagnée par un cadre du Collège Ahuntsic, est partie 
sur la route et a rencontré une vingtaine d’entrepri-
ses afin de connaître leur opinion sur l’ICGQ, ses ser-
vices et aussi de mieux comprendre ces entreprises 
et leur évolution au cours des trois dernières années. 
Les informations colligées nous permettront de modi-
fier certaines approches, mais surtout de développer 
de nouveaux produits et services qui sauront mieux 
supporter les entreprises et assurer notre dévelop-
pement. À ce point, nous pouvons déjà penser que 
les produits et services de l’ICGQ seront très diffé-
rents dans la prochaine année.

Celle-ci sera donc une année de transition où nos 
employés, notre conseil d’administration et même le 
Collège Ahuntsic ne devront pas hésiter à se remettre 
en question et à plonger vers ce futur.

La révolution du numérique est déjà une pleine réali-
té. Quelle sera donc l’étape suivante ? Tous ensembles, 
nous devrons y travailler afin de nous réinventer.

André Dion
Directeur général
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Techcom L’année 2009-2010 fut difficile pour nombre de fi-
dèles clients du département technique de l’ICGQ. 
Touchés à la fois par la crise économique mondiale 
et par un changement sociétal inhérent à un engoue-
ment grandissant du public pour les médias élec-
troniques aux dépens de l’imprimé, certains ont été 
contraints de se restructurer voire de vendre ou de 
fermer leurs portes. Ce contexte a directement affec-
té les activités du département qui a dû explorer de 
nouveaux marchés parmi lesquels celui des produits 
électroniques imprimés. Imprimer est désormais 
à prendre au sens large et ne se résume donc plus 
seulement à reproduire des couleurs ! Cela consiste 
d’avantage aujourd’hui à déposer une quantité déter-
minée de matière à un endroit précis.

Grâce à l’élargissement de son champ de compé-
tences, Techcom fut en position de limiter l’impact de 
la crise sur ses activités. Et c’est ainsi que des consul-
tations et des projets de recherche appliquée portant 
sur de nouveaux sujets tels que la mise au point 
d’imprimés innovants et/ou sur le dévelop pement de 
nouvelles applications imprimées compensèrent, en 
partie, la diminution du nombre de tests d’imprima-
bilité conduits avec des papetières – une industrie en 
décroissance – et la réduction du  nombre de  mandats 
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de consultations conduits avec des imprimeurs com-
merciaux, concentrant la majeure partie de leurs 
 efforts sur la survie de leurs entreprises. Outre le fait 
que cette stratégie permit à Techcom de limiter la di-
minution de ses ventes, elle contribua également à 
poser les jalons nécessaires en terme d’acquisition de 
compétences et d’expertise pour le développement 
d’activités qui devraient s’avérer très prometteuses 
dans le futur.

Malgré ce contexte économique difficile, Techcom a 
bénéficié d’une subvention du MDEIE pour le réamé-
nagement et la réorganisation de ses laboratoires. Les 
deux objectifs étaient d’une part un meilleur contrôle 
de la température et de l’humidité, et d’autre part de 
les rendre plus sécuritaires. Ceci devrait permettre 
au département technique de tester des matériaux à 
base de nanoparticules, très sensibles aux conditions 
environnementales des laboratoires.

Partie intégrante de Techcom, le département de 
veille a, encore cette année, effectué de nombreuses 
recherches d’informations stratégiques et d’études de 
marché, le plus souvent dans le cadre d’étapes préli-
minaires de mandats plus techniques. La publication 
de la lettre d’information intitulée «  Prospectives » 

lancée l’an dernier a été poursuivie. Cette dernière 
revêt en effet – plus que jamais – une importance 
cruciale puisqu’elle informe les imprimeurs sur 
les dernières avancées technologiques susceptibles 
d’être transférées au secteur des industries gra-
phiques et donc de donner naissance à des imprimés 
 innovants.

Christine Canet
Directrice des services techniques

Statistiques du département des services techniques

Département des services techniques 2009-2010 2008-2009

Revenus 849 263 $ 988 159 $

Employés techniques 4 5

Employés scientifiques 4 4

Service à la clientèle 1 1

exercice terminé le 30 juin 2010
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Formation Année charnière que celle qui vient de se terminer au 
département de la formation. En effet, le programme 
de pressier sur presse à procédés complémentaires 
a vu sa dernière cohorte de diplômés formés. Après 
plus de 10 années d’existence, la formation n’a pas 
été renouvelée par Emploi-Québec qui a dû procé-
der à des restrictions majeures quant à l’octroi des 
subventions et force est d’admettre que la demande 
pour les opérateurs de presses à découper, gaufrer 
et estamper est plus faible sur le marché du travail. 
Toutefois, l’offre de formations subventionnées à 
temps partiel, anciennement connue sous le vocable 
de Pacte pour l’emploi a de nouveau été accordée. 
Ce programme de perfectionnement s’adressant aux 
travailleurs de l’industrie et aux travailleurs autono-
mes continue de connaître un bon succès grâce no-
tamment à son coût avantageux. 

Le volet des séminaires publics a continué de bien 
performer dans le secteur du prépresse, mais l’acha-
landage pour les perfectionnements techniques a été 
plus préoccupants. En revanche, la formation sur me-
sure est demeurée une formule prisée. Nous avons 
donc continué nos efforts pour répondre aux de-
mandes croissantes dans le secteur de l’infographie et 
du Web. Avouons que la tendance ne cesse  d’évoluer 
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vers les complémentarités entre le numérique et l’im-
primé et nous devons aussi prendre le virage.

Dans le cadre de notre planification stratégique, 
nous avons effectué plusieurs visites d’entreprises 
au printemps. En collaboration avec nos collègues 
du département Techcom, nous vous avons consulté 
pour échanger sur la mission de l’ICGQ et sur vos 
enjeux d’entreprises. Ces rencontres nous ont permis  
de mieux cerner vos besoins en regard de notre offre 
de services globale. Faire connaître l’ICGQ, bonifier 
nos interventions en formation, voilà un objectif de 
travail pour la prochaine année. Pour y arriver, nous 
allons nous rendre à nouveau sur le terrain pour res-
serrer nos liens avec vous et vous soutenir dans le 
développement de vos ressources humaines.

Merci de votre appui !

Anne-Catherine Huard
Directrice de la formation

Christine Vézina
Directrice de la formation par intérim
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Statistiques du département de formation

Département de formation 2009-2010 2008-2009

Formation technique

Revenus 726 675 $ 706 359 $

Heures de formation* 3 247 3 430

Nombre de participants 744 1 047

Séminaires publics 

Revenus 120 764 $ 202 083 $ 

Heures de formation* 483 722 

Nombre de participants* 139 236

exercice terminé le 30 juin 2010



Flexotech En flexographie, la demande de formation est restée 
faible cette année. La réduction du volume d’affaire 
a obligé plusieurs entreprises à réduire le nombre 
d’employés gardant les plus anciens et introduisant 
peu de relève, ce qui a influencé les besoins en for-
mations techniques.

Par contre, bien que le nombre d’employés soit ré-
duit, le nombre d’entreprises n’a pas beaucoup varié 
dans ce domaine : peu de fusion ou de fermeture au 
cours des trois dernières années en flexographie.

En consultation, les demandes concernent princi-
palement des problèmes critiques qui demandent des 
actions correctives dans des délais très courts. À ce 
chapitre, nos performances ont été bonnes et nos in-
terventions ont permis à certains clients de con server 
des parts de marché qu’ils risquaient de perdre.

Suite au démarrage de quelques mandats en amélio-
ration de la productivité, il faut constater que cette 
préoccupation reste importante pour les entreprises 
clientes.

Nous continuerons donc à offrir nos services combinés 
de formation-consultation orientés vers cet objectif. 
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De plus, nous collaborons avec le CSMOCG à un pro-
jet de formation en ligne sur le mélange de couleur 
en flexographie. Ce projet est innovateur, il n’existe 
aucun équivalent disponible sur Internet et il vise 
à faciliter l’acquisition d’une compétence longue et 
difficile à acquérir en industrie.

La présente année s’annonce encore calme au niveau 
des demandes de formations.

Espérons que la reprise économique annoncée 
se concrétise et que cela encouragera les entre-
prises à investir dans la formation du personnel de 
 production. 

Régent Bernier
Directeur du département de flexographie
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Marketing  
et événements

L’année a été ponctuée par une foule d’événements !

Conférences Vigicom
Dans la série des grandes conférences Vigicom, nous 
avons présenté :

8 octobre 2009 : Colloque Emballages alimentaires : 
Tendances et innovations, 1 journée
Assistance : 129 personnes
Huit intervenants, dont la participation de Thierry 
Varlet (France Emballage, Breizpack, France)

15 octobre 2009 : Conférence Démystifier les 
 Certifications Papier, ½ journée
Assistance : 92 personnes
Cinq intervenants, dont la participation de
• FSC : Alexandre Boursier
• SFI : Danny Karsh
• CSA Z809 : Guy Tremblay

29 avril 2010 : Colloque Éco-responsabilité de 
 l’industrie graphique, 1 journée
Assistance : 105 personnes
L’ICGQ a réuni plus d’une dizaine de conférenciers 
régionaux et internationaux, tous des intervenants 
hautement qualifiés. Nous avons eu la chance de 
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recevoir, entre autres : Monsieur Steven Guilbeault 
d’Équiterre, qui nous a présenté : Le développement 
durable, de la théorie à l’action : volet papier et im-
primé responsable.

Il est clair que la présentation de telles conférences 
obtient un vif succès. En s’adjoignant les services de 
conférenciers internationaux, nous offrons un conte-
nu à haute valeur ajoutée. Dans les cinq dernières 
années, ce sont ces trois Grandes conférences qui 
ont obtenu le plus haut niveau de participation et de 
 profit.

Événements privés
Certaines entreprises ont choisi de s’offrir une belle 
visibilité en confiant l’organisation de leur événe-
ment à l’Institut. Nous avons organisé 3 événements 
majeurs qui ont permis à l’ICGQ d’être visité par plus 
de 445 participants :
• Transcontinental
• XEROX
• Papier Coast 

Magazine Qi-Québec imprimerie
Le 30 mars 2010, l’Institut des communications gra-
phiques du Québec (ICGQ) et Les Artisans des Arts 

Graphiques de Montréal (AAGM) s’unissaient et 
annon çaient l’acquisition et la poursuite de la publi-
cation du magazine Qi – Québec imprimerie, jusqu’à 
ce jour édité par les Éditions FBcube. Le magazine 
propose à ses abonnés un tour d’horizon des grands 
mouvements déclenchés sur chacun des secteurs 
de l’imprimerie. Il traite de sujets de pointe sur les 
technologies et procédés, de formation et de gestion. 
S’adressant tant aux individus qu’aux grandes entre-
prises, il est devenu une référence technique et com-
merciale dans l’industrie. Sous la nouvelle direction 
de l’ICGQ-AAGM, le magazine sera publié quatre 
fois l’an, soit en septembre, en novembre, puis en 
février et en avril. Qi est le magazine officiel du Gala 
Gutenberg.

Donations
Cette année encore, nous avons eu la chance d’être 
supporté par plusieurs grands joueurs de l’Industrie 
par des donations en papier, en consommables et en 
équipements. Ces importantes donations permettent 
à l’Institut de continuer à rayonner dans l’Industrie 
et permet aux clients de profiter, entre autres, d’un 
vaste parc d’équipements pour leur formation, ana-
lyses ou recherches.
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Marketing
Nous avons créé le Newsletter : L’ICGQ présente, ce 
qui permet de mousser la promotion de nos divers 
services et événements et principalement les offres de 
formation. Cet outil virtuel est envoyé à notre base de 
données quasi hebdomadairement.

Étant donné le contexte économique, nous avons dû  
restreindre nos envois postaux. L’utilisation du Maga-
zine Qi comme véhicule promotionnel, nous permet 
de rejoindre tous les acteurs de la chaine graphique 
et ainsi économiser sur les coûts de production et de 
distribution de nos brochures de séminaires.

Le futur
L’année 2010-2011 s’annonce favorable avec le re-
nouvellement de plusieurs ententes de donations 
ainsi qu’un automne déjà chargé de conférences et 
d’activités. 

D’entrée de jeu, mentionnons que la 37e  Conférence 
internationale de Iarigai (International Asso ciation 
of Research Organizations for the Information, 
 Media and Graphic Arts Industries) sera présentée à 
 Montréal, à l’Institut du 12 au 15 septembre. Cette 
année, le grand thème de la conférence est Advances 

in Printing and Media Technology : Ecofriendly print 
for a sustainable world. Ce grand projet, sur lequel 
nous travaillons depuis juin 2009 saura certes, nous 
occuper !

La Partie d’huîtres organisée par les Artisans des 
arts graphiques de Montréal aura lieu à l’ICGQ le 
18  novembre prochain. Une excellente idée des 
 Artisans qui saura en attirer plus d’un !

Forts des succès de 2009-2010, nous souhaitons 
également présenter une grande conférence au prin-
temps 2011.

Nous espérons que le portail Internet de l’Institut 
sera enfin amélioré et radicalement épuré afin de fa-
ciliter l’accès à l’information pour nos clients. 

Une autre année pleine de défis, envisagée avec en-
thousiasme par l’équipe du marketing.

Hélène Pageau
Directrice marketing et événements
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ÉTS et fonds  
de la relève

Certificat universitaire

La dernière cohorte de ce programme a continué son 
cheminement en 2009 – 2010 et se terminera en juin 
2011. Ce programme devra donc être réévalué afin de 
décider si une nouvelle cohorte devrait être offerte 
en septembre 2011.

Fonds de la relève

Le Fonds de la relève, créé en novembre 2003, a dis-
tribué l’ensemble des fonds recueillis au cours de ses 
sept années d’existence. Le Fonds aura recueilli plus 
de 335 600 $.

Ces fonds ont servi au programme de bourses d’études 
ainsi qu’au programme de certificat universitaire.

Les Artisans des arts graphiques de Montréal ont ajou-
té une première donation de 15 000 $ au Fonds de la 
Relève. Une deuxième, de 8 200 $, nous permettra de 
verser les dernières bourses prévues au programme 
et ainsi, nous aidera à remplir nos obligations.

Statistiques du Fonds de la Relève

 2009-2010 2008-2009

Fonds de la relève

Nombre de bourses 13 46

Montant total versé 9 800 $ 24 900 $



Mot du contrôleur Nos revenus ont connu une décroissance en 2009-
2010, particulièrement dans les séminaires publics 
et pour Techcom. Ces pertes ont été, en partie, com-
pensées par une performance accrue en formation et 
pour les conférences.

La baisse des taux d’intérêts, survenue en 2008, s’est 
finalement matérialisée pour nous avec une économie 
de 55 000 $ pour l’année. Un contrôle constant de nos 
dépenses fixes ajouté aux économies d’intérêts nous 
ont permis de diminuer notre insuffisance de revenus 
par rapport aux dépenses de 10 280 $ à 45 944 $.
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Cette performance nous a permis de terminer l’année 
avec une amélioration de notre trésorerie de près de 
42 000 $. Il faut rappeler que nos dépenses d’amor-
tissement se situent à plus de 120 000 $ mais n’a pas 
d’incidence sur la trésorerie.

Nos actifs sont majeurs, au moins quatre fois notre 
dette à long terme, mais celle-ci constitue un risque 
important pour les prochaines années, vu la capacité 
financière restreinte de l’ICGQ pour son rembour-
sement.  Nous demeurerons tributaire des hausse des 
taux d’intérêts qui pourraient affecter nos résultats 
des prochaines années.

Chantale Dion
Contrôleur
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Données 
 financières

Rapport des 
 vérificateurs

Aux membres de
Institut des communications graphiques du  Québec

Les renseignements financiers ci-joints sont ex-
traits des états financiers consolidés de Institut des 
 communications graphiques du Québec au 30 juin 
2010, sur lesquels nous avons exprimé une opinion 
sans réserve.

Pour mieux comprendre la situation financière de 
l’organisme et les résultats de ses activités, il convient 
de lire les renseignements financiers à la lumière des 
états financiers vérifiés.

Giroux, Ménard, Charbonneau, Laprés 
Comptables agréés

Réal Cayouette, CA auditeur

Longueuil, le 3 novembre 2010
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Données 
 financières

Données 
 financières

Fonctionnement

Exercice terminé le 30 juin

 2010 2009
 $ $

Revenus
Formation 726 675 706 359
Séminaires 120 764 202 083
Techcom 849 263 988 159
Vigicom 83 357 73 362
Flexographie 117 719 137 062
Location de salle et autres événements 299 513 278 926
 2 197 291 2 385 951

Dépenses (1 421 316) (1 532 728)

Net de fonctionnement sans infrastructure 775 975 853 223

Dépenses fixes d’infrastructures (873 070) (896 780)
Subvention 200 000 200 000
Excédents des revenus par rapport    
aux dépenses avant amortissements et intérets 102 905 156 443

Amortissements (120 350) (129 280)
Intérêts sur la dette à long terme (28 499) (83 387)
Excédents (insuffisance) des revenus   
par rapport aux dépenses (45 944) (56 224)

Évolution des revenus et de la profitabilité  
(avant intérêts et amortissements)
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Revenus en $ M
Excédents en $

2,169

191 640 211 790
58 435 156 443 102 905

2,237
2,137

2,386
2,197



Bilan consolidé

Au 30 juin

 2010 2009
 $ $

Actif
Court terme

Encaisse 27 148 –
Clients et autres débiteurs 228 411 242 952
Assistance financière à recevoir 44 485 35 555
Frais payés d’avance 52 901 45 987
 352 945 324 494
Immobilisations corporelles 3 892 670 4 081 582
Brevet 38 966 41 456
 4 284 581 4 447 532

Passif
Court terme

Découvert bancaire – 14 749
Emprunt bancaire 160 000 180 000
Fournisseurs et autres créditeurs 437 415 342 347
Fonds de la relève 5 200 –
Revenus perçus par antipication 21 711 82 876
Subvention reportée 49 039 50 823
Versements sur dette à long terme 127 176 25 065
Versements sur contrat location acquisition 21 238 19 010
 821 779 714 870
Dette à long terme 2 032 029 2 159 205
Obligation – contrat location acquisition 1 879 23 116
Apports reportés afférents  
aux immobilisations corporelles* 179 466 224 333
Assistance financière reportée – 
immobilisations corporelles* 2 761 325 2 791 961
 5 796 478 5 913 485

Actifs nets (négatifs) (1 511 897) (1 465 953)

 4 284 581 4 447 532

*  Les apports et assistances financières reportés ne constituent pas des dettes ré-
elles, mais des dons ou subventions déjà reçus, et sont amortis au même rythme 
que les immobilisations s’y référant.
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Données 
 financières

Immobilisations

Au 30 juin

 2010 2009
 $ $

Coûts non amortis
Bâtiment 3 188 692 3 241 899
Équipement spécialisé 647 118 761 081
Mobilier de bureau 19 477 24 346
Matériel informatique 6 976 4 255
Logiciels 643 643
Bibliothèque 599 749
Matériel informatique loué en vertu 
d’un contrat de location-acquisition 29 165 48 609

 3 892 670 4 081 582

Provenance des revenus en 2009-2010
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 13 % Location et autres événements
 8 % Subvention
 30 % Formation
 36 % Techcom
 5 % Séminaires publics
 5 % Flexographie
 3 % Vigicom



Pourcentage d’autofinancement

Profil de la clientèle*

Fonds de la relève

Exercice terminé le 30 juin

 2010 2009
 $ $

Recettes – Dons des entreprises 15 000 –
Déboursés (9 800) (23 557)
Excédent (déficit) des recettes sur les déboursés 5 200 (23 557)
Solde de l’exercice précédent – 23 557
Solde au 30 juin 5 200 –
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2009-2010

2008-2009

2007-2008

2006-2007

2005-2006

100

92 %

92 %

92 %

92 %

91 %

9080706050403020100

 63 % PME
 21 % Grande entreprise
 9 %  Gouvernemental  

et para-gouvernemental
 7 % OSBL et association

* Estimation



L’organisation

Administration
André Dion, directeur général
Chantale Dion, contrôleur
Charlotte Pelletier,  directrice des ressources humaines 

et adjointe administrative
René Beaulieu, technicien en informatique
Michel Caissy, responsable de la maintenance
Hieu Van Duong, adjointe au contrôleur
Sylvie Morin, secrétaire-réceptionniste
Claude Trudel, préposé à l’entretien

Formation
Anne-Catherine Huard, directrice de la formation
Christine Vézina, directrice de la formation p.i.
Andrée Champoux, directrice de Performance AC
Suzanne Geoffrion, adjointe à la formation

Formateurs
Diane Beauséjour Stéphane Labrie
Chantal Bellerose Karine Lapointe
Josée Berniqué Jean-Marc Poirier
Roger Breton Louis Proteau
Yvan Daneault Armand Trahan
Michel Guay Yves Riopel
Philippe Hébert

Techcom
Christine Canet, directrice des services techniques
Alice Vermeulin,  directrice-adjointe des services 

 techniques
Lise Labonté, directrice vente et service à la clientèle
Fyrial Ghozayel,  chimiste et responsable  

des laboratoires
Michel Martineau, pressier
Manon Héroux, adjointe technique
Valériane Vigne,  spécialiste en ingénierie  

de  l’imprimerie
Islem Yezza,  chargé de projets, emballages intelligents et 

écologiques
Marcus Rehberger,  étudiant post-doctorat Packaging Ma-

terials, INNVENTIA AB (Sweden)
Laurette Vieille-Grosjean, chargée de projets
Éloïse Bihar, stagiaire
Sophie Huguet, stagiaire
Jean-David Lebreux, technicien de laboratoire

Marketing
Hélène Pageau, directrice marketing et événements
Katherine Lee, infographiste
Jacqueline Ly, conceptrice graphique
Lucie Lamboley,  stagiaire, adjointe marketing et 

 événements
Yan Malka, stagiaire, concepteur de sites Internet

Flexotech
Régent Bernier,  directeur du département  

de flexographie
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Gouverneurs

M. Cam Gentile CE, CA
Consultant

M. Jean Denault CE, CA
Vice-président à l’efficacité  
de la production et de l’approvisionnement
Transcontinental

M. Sylvain Levert CE, CA
Premier vice-président, Services corporatifs, 
Quad Graphics 

M. Gilles Duhamel CE, CA
Président
Polkadots

M. Luc Demers CE, CA
Directeur général
Collège Ahuntsic

M. Yvon Pépin CE, CA
Directeur des services financiers
Collège Ahuntsic

M. Jean Hamel CA
Vice-président, Pâtes et papiers
FPInnovations

M. François Lespérance CA
Directeur de la fabrication
Groupe Sogides

M. Nelson Drouin CA
Vice-président et directeur général
Impressions Intra-Media

M. François Pilotte CA
Vice-président opérations Montréal
JB Deschamps inc.
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M. Gaëtano Di Trapani CA
Directeur de l’exploitation
PDI inc.

M. Christian Barbe CA
Président
Association des Artisans des arts graphiques  
de Montréal

M. Larry Myles CA
Président
Syndicat international des communications 
 graphiques, local 555 

M. Serge Ouellette CA
Directeur, Division Est
Heidelberg Canada

M. Michel Bilodeau CA
Vice-président
Sun Chemical

M. Guido Amato CA
Directeur général
Papier Coast

Mme Lyne Boileau CA
Directrice des études
Collège Ahuntsic

M. François Olivier
Président et chef de la direction
Transcontinental

M. Jean Grégoire
Président-directeur général
Imprimerie Solisco

M. Martin Lépine
Président
Impression Paragraph

M. Robert Legault
Directeur – Ventes & Commercialisation
ASI

Mme Danielle Pagé
Directrice générale
Fondation de l’Institut de cardiologie de Montréal

M. Amin Mourad, ing
Président
Gestion & conseil A.E. Mourad inc.

M. Pierre Belle 
Président
Bel Finance

M. Martin Bachant
Vice-président et directeur général,
Région du Québec
Xerox Canada Ltée
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Conseil 
 d’administration
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1 M. Cam Gentile CE, CA
 Consultant
 Président du conseil

2 M. Jean Denault CE, CA
 Vice-président à l’efficacité  
 de la production et de l’approvisionnement
 Transcontinental
 Vice-président du conseil

3 M. Sylvain Levert CE, CA
 Premier vice-président, Services corporatifs, 
 Quad Graphics 
 Vice-président du conseil

4 M. André Dion CE, CA
 Directeur général
  Institut des communications graphiques du 

Québec
 Secrétaire du conseil

5 M. Gilles Duhamel CE, CA
 Président
 Polkadots

6 M. Luc Demers CE, CA
 Directeur général
 Collège Ahuntsic

7 M. Yvon Pépin CE, CA
 Directeur des services financiers
 Collège Ahuntsic

8 M. Jean Hamel CA
 Vice-président, Pâtes et papiers
 FPInnovations

9 M. François Lespérance CA
 Directeur de la fabrication
 Groupe Sogides

10 M. Nelson Drouin CA
 Vice-président et directeur général
 Impressions Intra-Media

11 M. François Pilotte CA
 Vice-président opérations Montréal
 JB Deschamps inc.

12 M. Gaëtano Di Trapani CA
 Directeur de l’exploitation
 PDI inc.

13 M. Christian Barbe CA
 Président
 Association des Artisans des arts graphiques  
 de Montréal

14 M. Larry Myles CA
 Président
  Syndicat international des communications 

 graphiques, local 555 

15 M. Serge Ouellette CA
 Directeur, Division Est
 Heidelberg Canada

16 M. Michel Bilodeau CA
 Vice-président
 Sun Chemical

17 Mme Lyne Boileau CA
 Directrice des études
 Collège Ahuntsic

18 M. Guido Amato CA
 Directeur général
 Papier Coast
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Partenaires

C’est avec grand intérêt que l’ICGQ est actif au sein de 
regroupements pour l’avancement de la techno logie 
en communications graphiques. Le rayonnement et 
le tissage de liens avec les différents inter venants 
de l’industrie sont des priorités pour l’équipe de 
l’ICGQ. Ainsi, l’Institut est membre des associations 
 suivantes :

L’Institut des communications graphiques du Québec 
est fier de travailler en partenariat avec plusieurs ins-
titutions et organisations de marque dans le domaine 
des arts graphiques :
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Remerciements  
et donateurs

L’Institut tient à remercier les entreprises dont  
les équipements nous ont permis de réaliser notre 
mission.

Partenaires financiers

Grands donateurs

Autres donateurs
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Varn International

Advanced Anilox & Coating Roll Division



999, avenue Émile-Journault Est
Montréal (Québec)  H2M 2E2

Téléphone 514 389-5061
Télécopieur 514 389-5840
Site Internet www.icgq.qc.ca

Partenaires financiers


